

## Noticias

### **Programa de becas para estancia en la residencia de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC). Sevilla (España)**

#### **2.<sup>a</sup> convocatoria (año 1995)**

La Escuela de Estudios Hispano-Americanos (EEHA) de Sevilla, a lo largo de sus cincuenta años de dedicación a los estudios americanistas, ha venido apoyando la labor investigadora de todos aquellos profesores e investigadores que, para desarrollar su actividad, han debido permanecer en la ciudad hispanense. En este sentido, también la Residencia de la EEHA, sita en la calle Alfonso XII, número 16, de Sevilla, viene siendo desde hace tiempo un lugar de encuentro de muchos americanistas que acuden a su Biblioteca para consultar sus ricos fondos y los del Archivo General de Indias.

Siendo un objetivo de la Escuela el decidido apoyo de la investigación de calidad que se realiza en los países americanos y europeos, tanto por jóvenes post-graduados como por parte de renombrados investigadores, se acuerda convocar dos becas de estancia en su Residencia por un tiempo de seis meses de duración y otras dos por tres meses. Las becas incluyen el alojamiento, corriendo por cuenta del becario los gastos del viaje a España y su manutención.

#### ***Requisitos***

Los candidatos deberán ser extranjeros no residentes en España, quienes para optar a la beca deberán presentar la siguiente documentación:

- a) Solicitud para participar en esta convocatoria, dirigida a la Sra. Directora de la EEHA, especificando el período de tiempo que solicita, considerándose también la posibilidad de conceder becas por períodos inferiores a los seis y tres meses antes mencionados.
- b) Currículum vitae.
- c) Proyecto detallado (máximo de tres páginas) del trabajo de investigación sobre Iberoamérica o Filipinas a realizar en Sevilla, ya sea en materia de ciencias humanas o sociales. En el caso de investigadores de acreditada

valía se considerará con preferencia a los candidatos que vayan a impartir en la Escuela, paralelamente a su labor investigadora, algún seminario o taller monográfico dirigido a jóvenes licenciados, en cuyo caso deberán presentar un programa del mismo.

- d) Los candidatos de países no hispanos deberán acreditar un buen conocimiento del idioma español.

Se considerarán con preferencia las solicitudes de aquellos países en los que sus investigadores tengan especiales dificultades económicas para afrontar una estancia prolongada en Sevilla.

### ***Período de disfrute***

El período de disfrute de las becas semestrales será del 15 de enero al 15 de julio de 1995, y el de las trimestrales del 15 de septiembre al 15 de diciembre del mismo año. En el caso de becas por períodos inferiores de tiempo, su disfrute siempre será dentro de las fechas anteriormente mencionadas.

### ***Presentación de solicitudes***

Las solicitudes deberán recibirse en la Secretaría de la Escuela de Estudios Hispano-Americanos (CSIC), calle Alfonso XII, n.º 16, 41002 Sevilla (España), antes del 15 de septiembre de 1994 para las becas del primer semestre y antes del 30 de abril de 1995 para las becas del último trimestre.

### ***Evaluación de solicitudes***

La resolución de la presente convocatoria se hará pública antes del 15 de octubre de 1994 para las becas del primer semestre y antes del 30 de mayo de 1995 para las becas de tres meses. Podrá declararse desierta alguna o la totalidad de las becas si los candidatos no acreditasen, a juicio del jurado, méritos suficientes.

## **Premio “Nuestra América”**

La Excm. Diputación de Provincial de Sevilla, con fecha 15 de junio de 1993 y a propuesta de la Comisión de Cultura, decidió convocar un premio anual con el nombre de “Nuestra América” dotado con 500.000 pts.; así mismo se preveía también la concesión de un accésit de 200.000 pts.

El pasado día 7 de abril de 1994 un jurado presidido por el diputado de Cultura Ilmo. Sr. don Rafael Gamero García e integrado por la Dra. Antonia Heredia Herrera, Dra. Carmen de Mora Valcárcel, Dr. Enrique Valdivieso González, Dr. José Luis Mora Mérida, Dr. Lutgardo García Fuentes y el Dr. Antonio Gutiérrez Escudero, procedió al fallo de dicho concurso.

A esta convocatoria habían concurrido once obras originales que fueron examinadas en profundidad por el jurado, quien después de intensas deliberaciones decidió declarar desierto el primer premio y otorgar el accésit a la monografía titulada "Lima en el siglo XVII. Estudio urbanístico" de la que es autora doña M.<sup>a</sup> Antonia Durán Montero.

A mediados del presente año de 1994 está previsto que se convoque de nuevo este premio con unas bases casi idénticas a las que rigieron la vez anterior: los trabajos presentados deberán referirse a temas de Arte, Literatura e Historia de América relacionados bien con aquellos países o zonas que hayan estado vinculadas en algún momento a España, bien con Andalucía en su relación con dichos territorios americanos. Las obras se presentarán por triplicado, han de ser inéditas, escritas en español, con una extensión mínima de 300 folios mecanografiados a dos espacios sólo por el anverso y máxima de 600 folios, sin contabilizar a estos efectos las ilustraciones ni los apéndices documentales y el plazo de presentación de originales se cerrará el día 30 de diciembre de 1994.

## Una nueva publicación: *Connections*

En octubre de 1993, por iniciativa del editor del *Journal of American History*, se celebró una reunión de editores de revistas afines, al objeto de promover la comunicación y la colaboración internacional, y de buscar maneras de ayudar a los historiadores a contactar entre sí para propiciar el diálogo y el apoyo mutuo.

Una de las ideas que salió de dicha reunión fue la creación de una nueva publicación de la organización de Historiadores Norteamericanos, en forma de boletín, llamado *Connections*.

Se puede solicitar u ofrecer información y ayuda sobre estancias en países extranjeros, búsquedas de materiales primarios y/o bibliográficos, ideas y participantes para proyectos de investigación en colaboración, intercambios de domicilios y de puestos docentes, etc.

No se cobra nada por el anuncio, pero debe limitarse su extensión a un máximo de 100 palabras. Se ruega que cada persona que envíe un anuncio incluya su nombre y dirección, más sus números de teléfono y fax y/o correo electrónico.

Los anuncios deben enviarse a:

Michael Schreiner

Clearinghouse Coordinator.

*Connections: American History and Culture*  
in an International Perspective.

Organization of American Historians.

112 North Bryan Street,

Bloomington, IN 47408-4199

Estados Unidos

## II Congreso Internacional sobre Caminería Hispánica

La excepcional acogida del Primer Congreso Internacional sobre Caminería Hispánica evidenció el enorme interés de investigadores y docentes en profundizar los conocimientos de estos temas. Tal postulado motiva la celebración del Segundo Congreso que ahora se convoca, concebido de manera que, por un lado, propicie el enriquecimiento de las cuestiones abordadas en el anterior Congreso, posibilitando una definición más precisa de la red caminera hispana y su relación con la geografía, historia y literatura, y que, por otra parte, dé cabida a nuevos contenidos que sugieran los congresistas. Con estos objetivos se propone el temario del Congreso, que puede condensarse en el lema escogido: la raíz geográfica en la historia y en la literatura.

El temario de este II Congreso comprende las siguientes secciones: I. Los caminos españoles (complemento del temario del I Congreso Internacional de Caminería Hispánica); II. Evolución histórica de la construcción de caminos y puentes; III. Evolución de la planificación de las redes de caminos; IV. Claves geográficas de la historia. Los Caminos Reales; V. La geografía y los caminos en la historia militar; VI. Las ciudades y su contorno histórico; VII. Las redes arteriales y la evolución de las ciudades; VIII. Claves geográficas de la literatura; IX. La geografía en los autores y en las obras literarias; X. Los libros de viajes; XI. Los itinerarios españoles por Europa, Asia y Africa; XII. Los itinerarios españoles por América y otros países; XIII. Las rutas náuticas; XIV. Los itinerarios postales; XV. El Derecho y los caminos en la Historia; XVI. Cartografía; XVII. Terminología. Evolución y definición de los términos de caminería.

El Congreso tendrá lugar del 4 al 9 de julio de 1994 en Madrid, Alcalá de Henares, Guadalajara y Pastrana.

Una mayor información puede recabarse en: Instituto de Filología del CSIC, c/. Duque de Medinaceli, 6. 28014-Madrid.

### III Congreso salud-enfermedad de la Prehistoria al siglo XX

El Consejo para la Cultura y las Artes, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia, convoca a todos los investigadores interesados en el tema arriba señalado. Los bloques temáticos a discutir serán los siguientes: a) Historia de la salud; b) Medicina curativa. Prácticas tradicionales y nuevos enfoques; c) Medicina preventiva. Panorama histórico y nuevas perspectivas; d) Patología. Una visión retrospectiva y planteamientos recientes.

El Congreso se llevará a cabo del 5 al 10 de septiembre de 1994 en el Museo Nacional de Antropología. Paseo de la Reforma y Gandhi, Chapultepec. México D.F.

Los interesados en una mayor información deben comunicarse con: M.<sup>a</sup> Elena Morales. Dirección de Etnología y Antropología Social. Avda. Revolución, n.º 4 y 6. San Angel, C.P. 01000 México D.F. Fax 6162073.

Elsa Malvido y Hermila Lira. Dirección de Estudios Históricos, Anexo al Castillo de Chapultepec. C.P. 11580 México D.F. Fax 2865466.

### XI Coloquio de Historia Canario-Americana

La Casa de Colón de Las Palmas de Gran Canaria convoca el XI Coloquio de Historia Canario-Americana, que está previsto se celebre en dicha capital del 10 al 14 de octubre de 1994.

Movidos por el empeño de fomentar o promover las investigaciones sobre épocas y temas concretos —y dado que este año se celebra el V Centenario del Tratado de Tordesillas— se ha decidido para esta ocasión que el tema monográfico “La Historia de Canarias y la de las relaciones canarias con América en los siglos XV y XVI”, constituya una sección de este XI Coloquio, dentro de la cual entrarían temas como los que, a manera de sugerencia, se indican:

- “Canarias en la cartografía de los siglos XV y XVI”
- “Fundación de ciudades”
- “Personajes canarios”
- “El ingenio y la plantación”
- “La agricultura de ida y vuelta”
- “Instituciones de la conquista”
- “Las órdenes religiosas: metodología evangelizadora”
- “Aportes islámicos canarios”
- “La política educativa”
- “El habla del siglo XVI en Canarias y América”
- “El conquistador, formación social”

El Coloquio, además, queda abierto a la *temática general* de la Historia de Canarias y sus relaciones con América sobre *cualquier período y materia*, estructurada en las siguientes áreas y otras que la misma índole de los trabajos determine: Estudios Sociales; Desarrollo Económico; Geografía y Medio Ambiente; Iglesia y Mentalidades; Ciencias Políticas e Instituciones; Arte y Literatura; Historiografía; etc.

Los interesados pueden dirigirse a: Casa de Colón. c/ Colón, n.º 1. 35001-Las Palmas de Gran Canaria. Tlfs. (928) 31.23.73 y 31.23.84.

## VII Congreso Internacional de la FIEALC

Se han puesto en marcha los preparativos para el VII Congreso de la Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el Caribe (FIEALC), bajo el patrocinio del Instituto de Posgraduados de Estudios Latinoamericanos (IPEL) de la Universidad de Tamkang en Taipei Hsien, Taiwan (República de China).

El Congreso se celebrará del 25 al 28 de junio de 1995 en la sede del IPEL. El tema central será "América Latina y los Países de la Cuenca del Pacífico" y las principales líneas de trabajo serán las siguientes: a) Cómo estudiar la historia común de ambas regiones a partir del siglo XVI, en el contexto de la expansión del Mundo Occidental; b) Las relaciones públicas, políticas, económicas y comerciales de ambas regiones hasta nuestros días; c) La historia, cultura y sociedad en sus diferentes aspectos en la Cuenca del Pacífico y en América Latina.

La Universidad de Tamkang espera poder sufragar los gastos de alojamiento y manutención a los participantes extranjeros que presenten ponencias. La correspondencia deberá dirigirse a: VII Congreso Internacional de la FIEALC. Graduate Institute of Latin American Studies. Tamkang University. Tamsui, Taipei Hsien, Taiwan (R.O.C). Telf. (02) 621-5656, Ext. 706. Fax (02) 622-4058.

## XVIII Congreso Internacional de Ciencias Históricas

El Comité Internacional de Ciencias Históricas celebrará su XVIII Congreso en Montreal, del 27 de agosto al 3 de septiembre de 1995. Estos Congresos tienen lugar cada cinco años y se convierten en el más importante encuentro de historiadores procedentes de todos los rincones del mundo. La última reunión, por ejemplo, fue en Madrid (1990) y concentró a 3.000 participantes.

El Palacio de Congresos y la Universidad de Quebec en Montreal acogerán las diversas actividades. El francés y el inglés serán las lenguas oficiales y se dispondrá de traducción simultánea en todas las secciones plenarias.

Tres han sido los temas principales elegidos para el Congreso: 1.—Nations, Peoples and State forms; 2.—Women, Men and Historical Change: Case Studies in the Impact of Gender History; 3.—Peoples in Diasporas: Changing Sources, Forms and Meanings.

Habrán también 16 temas específicos: 1. Power, Liberty and the Work of the Historian; 2. Fictionality, Narrativity, Objectivity (History and Literature, Historical Objectivity); 3. Decline as an Historical Concept; 4. Oral History: a Balance Sheet on Methodology and Production in the Past Twenty-five years; 5. Rethinking Scientific Revolutions; 6. Religious Movements Between Proselytism, Intolerance and Liberty; 7. Arctic and Subarctic Peoples and Societies; 8. Old Age and Aging; 9. Childhood in History; 10. The Fall of Empires in Comparative Perspective; 11. War and Culture; 12. Punishment, Penalties and Prisons in Historical Perspectives; 13. "The Development of Underdevelopment?": the Experience of the Third World; 14. Environmental History: a return to Macrohistory? (Economy and Ecology: Enemies or Allies); 15. Modes of Transportation in Preindustrial Societies; 16. Banking and its Influence on Commercial and Industrial Capitalism in Europe, the Americas, and Asia (13-20th Centuries).

Además de todo lo expuesto se celebrarán unas treinta mesas redondas, al tiempo que los 23 organismos internacionales afiliados y las 18 comisiones internas aprovecharán la ocasión para entablar discusiones sobre su temática propia. El Congreso de 1995 representa un momento único para el reencuentro con colegas de un centenar de países.

Quienes deseen una mayor información deben dirigirse a: Comité d'organisation. Département d'histoire. Université du Québec á Montréal. Case Postale 8888, succursale A. Montréal (Québec) Canada H3C 3P8.

## Miscelánea de congresos, reuniones y simposios

— La Organización Iberoamericana de Ciencia Política (O.I.C.P.) realizó en Santiago (Chile), del 27 al 29 de septiembre de 1993, el Primer Congreso Iberoamericano de Ciencia Política. Por vez primera se reunieron expertos de toda Iberoamérica para efectuar un análisis profundo del proceso de "Consolidación Democrática y Desarrollo Socioeconómico en Iberoamérica". Entre otras cuestiones se abordaron temas relativos a: Mujer y política en la consolidación democrática; Partidos políticos y movimientos sociales; Regímenes de Gobierno; Transformaciones económicas internacionales y el proceso de democratización;

Relaciones cívico-militares en la consolidación de la democracia; Ética y política; Opinión pública y cultura Política; Violencia y Seguridad Ciudadana; etc.

— Con motivo del XXXIII aniversario de la victoria de Girón, el Museo de Holguín (Cuba) convocó el evento “Dependencia y Revolución” a celebrarse en dicha ciudad durante los días 18 y 19 de abril de 1994. Los temas tratados centraron su atención en la problemática histórica-cultural cubana durante el siglo XX y se refirieron a tres aspectos fundamentales: a) Procesos históricos, económicos y culturales; b) Estudio de personalidades positivas y negativas; c) Reflejo historiográfico y/o museológico.

— Organizado por el Instituto de Estudios de Iberoamérica y Portugal de la Universidad de Salamanca tuvo lugar los días 19, 20 y 21 de abril de 1994 el I Congreso Español de Latinoamericanistas. Se organizaron diez mesas redondas articuladas sobre las siguientes áreas temáticas: 1. Derecho y Ciencias jurídicas; 2. Antropología; 3. Demografía y Geografía; 4. Relaciones Internacionales; 5. Sociología; 6. Economía; 7. Ciencia Política; 8. Historia; 9. Historia del Pensamiento; 10. Lingüística, Literatura y Arte.

— En Almendralejo (Badajoz) y en las Escuelas Universitarias “Santa Ana” de la Universidad de Extremadura se celebraron del 2 al 6 de mayo de 1994 las XVI Jornadas de Viticultura y Enología de “Tierra de Barros”. En la reunión tuvieron cabida conferencias y comunicaciones sobre diversos aspectos técnicos, religiosos, geográficos, históricos, lingüísticos, literarios y socioeconómicos de la vid y el vino.

— Del 11 al 14 de mayo se llevó a cabo en La Carlota, Fuente Palmera y San Sebastián de los Ballesteros el VI Congreso Histórico sobre Nuevas Poblaciones. La organización estableció cuatro apartados fundamentales: A) Nuevas Poblaciones de Carlos III; B) Otras Nuevas Poblaciones; C) Geografía, etnología y folclore en las Nuevas Poblaciones; D) Los Políticos Ilustrados y las Nuevas Poblaciones.